



Los fundadores de la Sociedad de Pediatría de Bogotá, 1917-1919

Alfonso Vargas Rubiano, MD, Miembro Honorario Sociedad Colombiana de Pediatría.

Con motivo de cumplirse -el pasado 27 de Julio- 80 años de existencia de la Sociedad, nuestro Director Doctor León Jairo Londoño Velázquez y el joven colega Diego Chaves Gnecco, tuvieron la feliz iniciativa de publicar en *Pediatría* (1997; 32 (2): 69-87) los documentos relacionados con la constitución legal de la *Sociedad de Pediatría de Bogotá*.

Esta investigación -hecha con verdadero criterio heurístico de la historia del período neonatal de nuestra asociación, nos ha permitido deleitarnos con la fotocopias de la Escritura Pública 903 (Notaría 2a. de Bogotá, Mayo 17 de 1918) y de la comunicación del Presidente de la República Doctor Marcos Fidel Suárez y de su Ministro de Gobierno Doctor Marcelino Arango por medio de la cual se conceden Personería Jurídica

(Julio 13 de 1919). Estos documentos nos permiten fijar la cronología "auxológica" del recién nacido organismo en sus dos primeros años, y aclarar algunas dudas que presentan los autores del artículo, así:

Julio 27 de 1917. En el Club Médico se constituye la Sociedad de Pediatría de Bogotá, habiendo asistido los siguientes trece fundadores: José Ignacio Barberi, José María Montoya, Roberto Sanmartín, Jorge Bejarano, Guillermo Márquez, Marco A. Iriarte, Ricardo Fajardo Vega, Augusto Rocha,

Jorge Esguerra López, Alfredo Luque, Julio Rodríguez Piñeres, Samuel Montaña y Nicolás Buendía, quienes acuerdan redactar y protolizar sus Estatutos y solicitar al Poder Ejecutivo Nacional, la concesión de la Personería Jurídica.

Mayo 27 de 1918. Ante el Notario 2o, se presentan los 13 fundadores y manifiestan "que han constituido una Sociedad Anónima que formalizan con los siguientes Estatutos" (Escritura 903). Los nombres de los Doctores Calixto Torres Umaña, Eliseo Montoya y Miguel Jiménez López aparecen en la mencionada escritura sin su firma correspondiente, pues no se presentaron personalmente, pero autorizaron su inclusión en la nueva sociedad. Queda así la sociedad formada con 16 miembros Activos, lo cual no parece necesario haberse hecho en una sociedad de finalidades exclusivamente científicas y no comerciales, lo cual quizás se debió a que el Profesor José Ignacio Barberi después de graduarse de Médico en 1876 recibió también el grado de Abogado en 1881, en la misma Universidad Nacional.

Julio 13 de 1919. El Poder Ejecutivo concede Personería Jurídica a la Sociedad de Pediatría de Bogotá, por no haber encontrado en sus estatutos "nada contrario al orden legal ni a las buenas costumbres".

Agosto 7 de 1919. (Centenario de la

Batalla de Boyacá). Se reúne en Tunja el IV Congreso Médico Nacional y la Sociedad de Pediatría de Bogotá presenta los proyectos de Código de Moral Médica y de creación de la Asociación Médica Nacional, los cuales fueron aprobados. Cuánta razón tenía el eximio Presidente Marco Fidel Suárez de que la naciente sociedad cumpliría los mandatos legales y éticos, que solamente un año más tarde establece para Colombia un Código de Moral Médica. En este año de 1919 figuraban también como Miembros Activos, además de los 16 anteriores, los Doctores Francisco A. Barberi, Martín Camacho y Manuel Antonio Rueda Vargas, y la Sociedad había designado como Miembros Honorarios a los Doctores Francisco A. Uribe de Medellín, Pedro Miguel Samper y Agustín Nieto Caballero de Bogotá. Como Miembros Correspondientes fueron designados los eminentes pediatras suramericanos Doctores Gregorio Araoz Alfaro y Mamerto Acuña de Buenos Aires, y Luis Morquio de Montevideo.

El Doctor Calixto Torres Umaña en Boston. Comentan los Doctores Londoño y Chaves en el mencionado trabajo que "finalmente los fundadores fueron 14 y por lo menos uno de ellos, tal vez de los más importantes por lo que sería su obra en la pediatría colombiana, tuvo que hacer parte del grupo sin estar presente, probablemente por encontrarse en el exterior, realizan-

do estudios de postgrado". Ciertamente, el Doctor Calixto Torres Umaña (quien no asiste al nacimiento del Club Médico ni al bautizo en la Notaría 2a., ni al IV Congreso Médico Nacional), se encontraba en Boston como Assistant Physician en la Escuela Médica de Harvard, publica en el *American Journal of Disease of Children* (1917: XIV): "The relation of the reaction of the urine to the diet of infants and children"; en 1918 le envía al Profesor José María Montoya quien publicaba el Repertorio de Medicina y Cirugía: "sobre un caso de miotonia o parálisis periódica de las extremidades de un niño de seis años" y en 1919 hace llegar al IV Congreso Médico Nacional, reunido en su Tunja natal: "La vacunoterapia de la tos ferina"; "sobre una epidemia de enterocolitis infantil" (en asocio del Profesor Federico Lleras Acosta) y "Alimentación Infantil: ventajas del método de los porcentajes de Harvard" (datos tomados de mi libro "Universidad Nacional y Pediatría Colombiana" (Bogotá; 1995: 79). Por otra parte, el Doctor Eudoro Martínez en Historia de la Sociedad Colombiana de Pediatría (*Revista de Pediatría* 1967; 9: 107-111, 50 años de fundación) dice: "en 1920 regresa del exterior Calixto Torres Umaña y relata en la Sociedad las experiencias sobre las enfermedades desconocidas en nuestro medio, la acidosis, la alcalosis y llama la atención sobre las nuevas tesis relacionadas con la heredosífilis".

Calidad humana y científica del grupo fundador. Ya bien conocido los 19 nombres de los iniciadores de la Sociedad de Pediatría de Bogotá, es nuestro deber recordarlos pues como lo dijo el maestro antioqueño y gran historiador de la medicina Profesor Emilio Robledo Correa al inaugurar un ciclo de conferencias sobre Historia de la Medicina Colombiana **"debemos tener benevolencia y gratitud para con aquellos que nos precedieron en el tiempo y**

que en su día cumplieron una misión honorable, recordando siempre que los modernos son más grandes que los antiguos porque se elevan sobre sus hombros" (*Rev Unidia* 1954; 2 (7): 537).

De los 19 iniciadores, 11 pertenecían al profesorado de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional, así: **José Ignacio Barberi, José María Montoya, Guillermo Márquez**, primeros profesores de la Clínica Infantil y Cirugía y Ortopedia Infantiles, de quienes se expresó así uno de sus discípulos "en el año de 1920 la Clínica Infantil era cátedra accesoria, lo mismo que Órganos de los Sentidos y Dermatología. Quienes escogimos Clínica Infantil encontramos en nuestros tres profesores, tres amigos: José Ignacio Barberi, gran señor, quien con su inteligencia y sensibilidad social fundó el Hospital de La Misericordia; Guillermo Márquez, quien con su barba y gracejos era fiel copia de sus profesores parisieneses y José María Montoya, siempre jovial, deportista y gran amigo de los estudiantes. El viejo Barberi dictaba sus clases miércoles y sábados en la consulta externa; Guillermo Márquez los lunes y los viernes en las salas de los servicios médicos y Montoya los martes y jueves en los servicios quirúrgicos de 10 a 11:30. A esta hora venía lo más interesante, las charlas con los Maestros. Nos informaban de casos pediátricos de su clientela particular y nos daba valiosos consejos" (Universidad Nacional y Pediatría Colombiana. Bogotá; 1995: 79).

Esta brillantísima trilogía de profesores, formados en Londres (Barberi), Harvard (Montoya) y París (Márquez) constituye la Patrística de la Pediatría Colombiana, pues no solamente iniciaron la enseñanza en la Universidad Nacional, fundaron los Hospitales de La Misericordia y San José, sino también a su esfuerzo se debe el nacimiento de nuestra

Institución Pediátrica.

Marcos A. Iriarte, Calixto Torres Umaña y Manuel Antonio Rueda Vargas fueron los sucedores de Barberi, Márquez y Montoya en el profesorado. Los tres serían más tarde Decanos de la Facultad.

También fueron profesores: **Nicolás Buendía**, continuador de la Clínica Obstétrica fundada por su padre José María Buendía. La unión de los obstetras con la pediatría se remonta a los primeros planes de estudio en las cátedras de "Patología especial de las mujeres y de los niños" (1868), y más tarde en la "Clínica obstétrica e infantil" (1881). **Jorge Bejarano**, catedrático de Higiene, organizador del Ministerio de Salud, precursor de la Pediatría Social, ejercía su profesión en "adultos y niños" (en la conferencia anual "José Ignacio Barberi" del pasado año de 1997, Alfonso Vargas del Valle nos habló de la tendencia actual de la educación médica de unir los postgrados de Medicina Interna y Pediatría en un programa conjunto de cinco años. Indudablemente se volverá al médico de familia como lo fue Jorge Bejarano). **Alfredo Luque** profesor de Farmacología y Terapeuta, Decano 1950-1951. **Eliseo Montaña** primer profesor de Histología y Embriología, precursor de la lucha antialcohólica en Colombia. **Miguel Jiménez López**, iniciador de la enseñanza de la Neurología y Psiquiatría escribe en 1915 un libro sobre "la formación de la personalidad base de la educación"; en 1917 publica también "La escuela nueva" y "La importancia de la educación física". Ministro de Gobierno, Senador y Embajador de Colombia en Alemania.

Este "Onceno" de profesores, con gran sentido holístico de la medicina, vinculó a eminentes médicos no propiamente dedicados a la Pediatría, pero de gran prestancia profesional y social, ya que

las instituciones llamadas "Gotas de Leche" y el Centro de Acción Social Infantil, iniciadas y sostenidas durante muchos años por la Sociedad, requerían la colaboración de numerosos mé-

dicos. Sus nombres son: **Roberto Sanmartín, Jorge Esguerra López, Julio Rodríguez Piñeres, Ricardo Fajardo Vega, Samuel Montaña** (uno de los fundadores del Hospital San

José), **Augusto Rocha, Francisco A. Barberi y Martín Camacho.**

Loor a los 19 venerables iniciadores de la hoy Sociedad Colombiana de Pediatría.